

PRECIOS DE SUSCRICION

2 p setas, 50 céntimos tri-
mestre.

El pago adelantado.

Se publica 2 veces á la se-
mana.

LA CRONICA,

PERIÓDICO CONSERVADOR Y DE INTERESES GENERALES
DE LA PROVINCIA DE TERUEL.

PUNTO DE SUSCRICION

En la Redaccion y Adminis-
tracion.

Calle de Carrasco
Anuncios

A Precios convencionales

La correspondencia se dirige á la Administracion del periódico.

PODA Y PLANTACION DE LA VID.

Terminadas en muchas localidades las faenas de la vendimia hácia el fin de Noviembre, ocúpense de la poda y plantacion de nuevas viñas, así como de exterminar las plantas perjudiciales á la vid. Sobre las operaciones de poda y plantacion debemos someter á nuestros lectores las ideas que vemos sostenidas por unos y combatidas por otros cultivadores.

La poda ¿debe ser temprana ó tardía? No serán pocos los que en el año actual se decidan por la poda tardía, visto lo mal librados que han salido los viñedos podados temprano, si es que de otras causas ajenas por completo á la poda prematura no provino el estrago causado por los hielos de Marzo y Abril, pues contra tal afirmacion tenemos el testimonio de viñedos de cierta extension cuya poda, encomendada á dos operarios, hubo de hacerse desde Diciembre á Marzo último sin que presentasen diferencia alguna las partes del indicado viñedo podadas en Diciembre de las podadas en Marzo: hay motivo para dudar que sea la causa que se atribuye, la poda temprana, lo que dió lugar á los daños que se lamentan. Pero sea de esto lo que quiera, nuestro propósito es hoy llamar la atencion de nuestros viticultores, sobre la opinion de personalidades respetables que sostienen que la poda temprana dá lugar á la produccion de yemas robustas que presentan fruto más abundante que los de la poda tardía, para que puedan comprobarlo los que busquen la verdad de tales afirmaciones, fácil es de comprobar, disponiendo la poda de una misma viña, podando un pie sin otro temprano y otro mas tarde, y de tales observaciones podrá deducirse con seguridad la práctica más con-

veniente. La plantacion, especialmente de cabos, ¿debe verificarse en otoño ó en primavera?

Partidarios tienen ambos procedimientos, pero nosotros nos inclinamos por lo que la razon nos dicta y lo que prácticamente hemos observado, que en los sarmientos plantados, se generan durante el invierno raicillas que le comunican sus jugos en la primavera, y que en tales condiciones, una prolongada sequía, de las que en nuestro país son frecuentes despues del mes de Marzo, pueden mejor remitirlas los pies plantados en Otoño que los que en primavera se plantan, pues que se hallan en la época crítica del calor desprovistos de los medios de absorber más humedad que la de la tierra que tiene en contacto con el mismo sarmiento: por tales razones aconsejamos que, siempre que sea posible, las plantaciones se realicen en los comienzos del invierno con preferencia á los de primavera, y por juzgarlo pertinente al caso, consignaremos que las observaciones que debemos á ilustrados propietarios nos permiten también aconsejar que, el sarmiento cortado un poco hácia su parte media es más recomendable para la plantacion que tomándolos con cabezudos ó madera vieja como se practica por muchos, y por consiguiente que deben cortarse á 20 ó 30 centímetros de distancia de las yemas denominadas cigas. Sobre esto remitimos á nuestros plantadores á sus propias experiencias, ya que tanta facilidad hay para ello. En todo esto, que sometemos á la consideracion de nuestros compañeros cultivadores de viñas, no nos mueve más que nuestro deseo por llegar al conocimiento de cuanto sea verdaderamente preferido entre todas las prácticas y sistemas seguidos, sin que nos lleve ningun género de pretension al someter estas consideraciones á cuantos honran con su apo-

yo á la REVISTA VINÍCOLA Y DE AGRICULTURA.--Un suscriptor

De La Revista Vinicola y de Agricultura.

CRÓNICA DE LA MODA.

Sr. Director de LA CRÓNICA

París 27 de Noviembre de 1885.

Muy señor mío:

No diré nada nuevo anunciando que el Injo en el vestir sigue aumentando en París, hasta un punto indecible. Los primeros modelos que he visto en casa de las modistas de fama, con destino á la temporada próxima, dejan muy atrás á todo lo anterior en cuanto á riqueza y elegancia.

Pasemos á la prueba haciendo la descripcion de los trajes más notables.

Uno propio para recibir es de brocado antiguo y otomano. La falda figurada está cubierta con un volante rizado de brocado, delantal plegado de otomano descubriendo el lado izquierdo de la falda y formando numerosos pliegues á lo largo de la costura de la derecha. El cuerpo, ajustado por pinzas, oculta su extremo bajo las draperías del delantal. La espalda de corte princesa, forma dos pliegues tubos en la falda muy elegantes. El delantal y la cola poco pronunciada estan bordeados con un rizado de otomano. Una hermosa cordonería adorna el delantero del traje y cae enlazada á la izquierda. Manga de colo con bocamanga de terciopelo. Chorrera de encaje con lazos de terciopelo. Tocado de encaje.

Ya se hacen modelos para baile. He visto uno de brocado egíptica y otomano cereza. La falda, de raso, está cubierta con dos paños de encaje. Por delante hay un gran pliegue redondo de brocado con drapería plegada de otomano, muy angosta por abajo y que se ensancha por las caderas. Gran cola de brocado y de otomano recogida hueca mas abajo del talle y montada á pliegues planos. El cuerpo forma punta por delante y por detrás y se abrocha en la espalda. Una drapería de encaje for-

ma dos pequeñas vueltas por detrás, y en el delantero hay dos tirantes de otomano que se prenden sobre los hombros, á la derecha bajo un ramo de flores y á la izquierda bajo el punto de partida de la drapería de encaje. Ramo de alelías en la cadera izquierda.

Estamos en el tiempo en que principian las comidas de ceremonia y voy á describir dos modelos. El uno es un traje de paño de oro estampado de pastillas de terciopelo encarnado, tela muy lujosa, pero que exige una hechura sencilla. Falda figurada terminada por un rizado de terciopelo encarnado y cubierta con una falda de paño de oro. Una falda hueca se aplica al talle y se pierdo á los lados en las ondas de un elegante recogido. Cuerpo plano con costura Ana de Austria en sesgo de terciopelo. La espalda termina con una lazada de paño de oro sujeta con un sesgo de terciopelo y manga de codo con bocamanga de terciopelo. Medias de seda encarnada y zapatos de raso encarnado.

El otro vestido es de maravilloso y terciopelo cincelado sobre fondo de gasa. Falda figurada cubierta de abullonados de maravilloso, y un ribete de esta misma tela termina la falda. La túnica de terciopelo cincelado, se compone de un gran paño de gasa aterciopelado que cubre todo el delantero de la falda haciendo pliegues; á la izquierda es mas corta que á la derecha y lleva dos rosetas de cinta de terciopelo bronce. Por detrás hay un paño de maravilloso aplicado al bajo del talle y luego sujeta en pequeño almecado. Cuerpo plano ajustado con dos pinzas á cada lado. Cuello derecho de terciopelo bronce y manga ondeada. Cinturon de terciopelo con lazo. Roseta en la manga y en el hombro izquierdo. Medias de seda negra y zapatos de raso negro bordados de azabache.

Para concluir con los vestidos, hablaremos ahora de los de calle. El paño está muy en moda, y se ha tenido la ingeniosa idea de adornarlos con volantes recortados. Uno de los modelos mas lindos es de paño gris hierro con ribetes de paño avellana. La falda está cubierta con tres anchas bandas de paño fijas una sobre otra con varias hileras de pespuntos y recortadas con el saca-bocados. Al borde de cada una de estas bandas hay un feston de paño avellana recortado de la misma manera. En el alto un almecado poco voluminoso. El cuerpo de faldeta corta, parece una polonesa, cuyas caidas vuelven como capote militar: son dos grandes paños recortados y guarneci-

dos como la falda, que se aplican á lo largo del recogido y se fijan en el bajo del talle. El recogido es un paño amplio montado á gruesos pliegues y que cae derecho sobre la parte de atrás de la falda. Los delanteros del cuerpo están recortados á ondas y se separan ligeramente sobre un chaleco de paño avellana, cuya panta se pierdo bajo una lazada de otomano avellana.

Los vestidos de paño se recomiendan porque son muy cómodos y muy económicos. El paño es muy sufrido, se limpia perfectamente y forma bonitas draperías.

Pondremos punto al capítulo de vestidos de señora, y nos ocuparemos de objetos útiles á la primera infancia. Citaré un delantero de nansí que puede hacerse facilmente. El delantero del cuerpo está cortado, de entredoses ingleses, y el escote redondeado, lleva un entredos con puntilla de encaje en los bordes. En los huecos de los brazos guarnicion de encaje. Cinturon de encaje.

Otro modelo he visto hecho de lienzo crudo, forma princesa, sujeta con un cinturon bordado de punto inglés que sostiene una bolsa limosnara festoneada en el contorno. En el escote rodeado así como en los huecos para los brazos, hay un volante festoneado montado con un punto inglés: feston y punto de color de algodón.

Recomiendo así mismo un biberó de piqué, cuyo contorno está bordado con unas florecillas fantasia y su guarnicion consiste en un encaje. Por último en calzado para niños se hacen mollos preciosos. Por ejemplo; botas de graneado blanco que se cierran con botones y presillas; botas de muleton blanco, que se cierran de lado con presillas abotonadas, teniendo por adorno unas rosetas de cinta sobre el empeine y zapatos de franela azul bordada con un abullonado de seda.

Ernestina.

NOTICIAS

El Brigadier D. Felipe de Ciscajares y Azara, ha sido nombrado comandante general subinspector del arma de artillería de la plaza de Valencia.

Que sea enhorabuena.

«*⊕*»

Nuestro particular amigo D. Mariano Arredondo natural del vecino pueblo de Cella, ha sido nombrado secretario del gobierno general de la isla de Cuba.

Le felicitamos y tambien al señor

Ministro de Ultramar por tan acertado nombramiento.

«*⊕*»

El ingeniero de Obras públicas de esta provincia D. Valero Rivera, ha sido destinado á prestar sus servicios á la de Albacete.

Feliz viage y hasta la vuelta.

«*⊕*»

Tampoco hoy hemos recibido cartas de nuestros corresponsales de Madrid, y sin embargo no queremos ya quejarnos.

No dirán nuestros lectores que no somos tan resignados y sufridos como el paciente Job.

«*⊕*»

De «La Integridad de la Patria.»

Aun cuando hace muchos dias que se viene hablando de estar ultimada la combinacion de secretarios de gobiernos civiles, es lo cierto que no sale á luz, sin que sepamos si obedece á dificultades ó á no haber podido el Ministro dedicarse á este asunto. Sin embargo, ayer se decia que en esta semana quedará todo arreglado.

«*⊕*»

En una reunion que celebraron los señores Cánovas, Castelar, Márto y Balaguer, convinieron, en principio, en aunar sus esfuerzos á fin de que el Estado adquiriera la magnífica biblioteca del duque de Osuna, por la suma de cuatro millones de reales.

Segun tenemos entendido, en la próxima legislatura la comision del Congreso que entiende en el asunto, presentará dictámen en éste sentido.

«*⊕*»

Segun los últimos datos estadísticos publicados, hay en España 222 ciudades 17.000 villas, 6.000 pueblos, 14.000 aldeas, 2.250 granjas y 8.000 cotos cerrados.

En todas estas poblaciones, se pueden contar 2.556.000 casas y 55.000 edificios destinados á usos industriales, y en los rurales 566.000 casas.

En las operaciones agrícolas se ocupan, aparte de los muchos colonos que por sí mismo trabajan las tierras, 380.000 criados de labranza, 800.000 jornaleros agricultores; 110.000 pastores y 14.000 leñadores y carboneros.

«*⊕*»

El renombrado é infatigable ingeniero M. Fernando Lesseps, á quien se debe la construcción del canal de Suez, cumplió el lunes de la semana anterior, la edad de 79 años.

M. Lesseps, nació en Versalles el 19 de Noviembre de 1805.

«*⊕*»

«Segun vemos en EL DIA, de Madrid, el Reverendo padre Lerchundi ha adquirido un hermoso local para instituto de segunda enseñanza en Tánger. Segun nuestros particulares informes, de que no podemos aún responder, el edificio ha sido en parte cedido á la mision de Tanger por un grande amigo y admirador del reverendo prefecto apostólico de Marruecos. Las grandes simpatias que los cristianos de Tánger tienen á su ilustrado cuanto virtuoso pastor, se manifiestan visiblemente en el creciente desarrollo que diariamente experimenta el vicario vecino. Felicitamos por esta nueva adquisicion á los cristianos de Tánger.»

Dicen los periódicos de Málaga que la falta de lluvias está causando graves perjuicios en el campo.

Empiezan á llegar á dicha ciudad muchísimos braceros á quienes la miseria y la falta de trabajo empujan siempre á la capital.

Escriben de Roma, que en el Foro romano se ha descubierto el átrio del templo de Vesta, sobre cuya situacion habian discutido largo tiempo los teólogos.

Alrededor de ese gran átrio, hay habitaciones que estaban destinadas á las vestales.

Tambien se han descubierto unas pilastras con inscripciones de nombres de vestales, semejantes á las descubiertas en los siglos XV y XVI.

El templo de Vesta fué destruido en 1549.

Continúan las escavaciones.

Ha empezado á funcionar el telégrafo subterráneo de París, cuyos trabajos comenzaron en 1877.

Ha costado la obra 8.000.000 de francos, que fueron votados por las Cámaras.

Segun nos cuentan varias personas que tuvieron ocasion de observarlo, parece que el contenido del comunicado que se sirvió remitirnos *Un contribuyente* de esta capital y que insertamos en el número anterior, ha molestado mucho á algunos concejales que en el dia de su publicacion se ocupaban de él en cierto paraje público con frases y demostraciones algun tanto acaloradas y descompuestas.

Si en lugar de ocuparse en esto hubiesen desde luego adoptado las medidas necesarias para remediar los abusos que en dicho comunicado se denuncian, estarían mas en su lugar y

no dari un motivo á las fundadas censuras que se les dirijen.

Si los guardias municipales fijasen de vez en cuando su atencion en los balcones de las casas de El Ovalo y otras situadas en parajes muy públicos de esta poblacion, se convencerían de la impunidad y escandalosa frecuencia con que se infringen los bandos de policia; pues hay vecinos que en la mayor parte del dia, se entretienen en arrojar las basuras de las habitaciones, sacudir las pieles, trapos de limpieza, felpudos etc. etc., con lo cual los vecinos de los pisos superiores molestan y perjudican á los de los inferiores.

Conque veremos si en lo sucesivo dan ustedes alguna vueltecita y nos proporcionan motivo para tributarles un aplauso en el momento en que tengamos noticia de que se han impuesto las multas señaladas en los bandos.

Contra lo que previenen las disposiciones vigentes de policia urbana, y con perjuicio de todos los vecinos que las han cumplido en la calle de los Amantes, continúan los postes colocados á las dos entradas de dicha calle para favorecer, sin duda, al dueño de un edificio ruinoso que es el único que infringe dichas disposiciones. Lo procedente seria que este edificio se apuntalase y se cercase convenientemente para proceder á su inmediato derribo, dejando expedito el resto de la calle; pero precisamente porque asi procede no lo ha dispuesto la comision de obras de nuestro Excmo. Ayuntamiento.

Parece que mañana lunes es el dia designado para que S. A. I. el príncipe heredero de Alemania salga de la Corte donde ha sido objeto de tan grandes distinciones y demostraciones de cariño y cortesía.

Un incendio ha destruido en Méjico, una fábrica de algodón, situada en los alrededores de la ciudad.

Han perecido 500 personas.

Las pérdidas ascienden á 600.000 dollars.

PRENSA.

De «El Cronista»
El Globo ofrece pupilaje en la casa del posibilismo á los demócratas que, despues de haber renunciado á sus ideales republicanos, puedan arrepentirse de sus recientes aficiones monárquicas.

Hé aqui á la república gubernamental histórica anunciándose en la cuarta plana de *La Correspondencia* en clase de señora sola que desea un caballero estable.

Lo malo es que la patrona no puede ofrecer principio.

Parece que el Czar de Rusia ha encargado la confeccion de una Constitucion politica para aquel imperio:

No se dice á quién ha confiado el encargo; pero los rusos temen que el Emperador haya hecho el pedido á España, sabiendo que el señor Montero Rios tiene un proyecto al cual no puede dar salida.

De *El Noticiero* (que es, entre paréntesis, un periódico muy discreto, y muy bien escrito y muy amigo nuestro):

«Sobre lo ocurrido en la entrevista de los señores Martos y Posada Herrera se guarda gran reserva.

«Solo se sabe que los porteros oyeron la siguiente despedida.

«*El Sr. Posada* (alargando la mano.) «Confie V. en mi sinceridad, Sr. Don Cristino.»

«*El Sr. Martos* (estrechándose.) «Y usted en la mía, Sr. D. José.»

«Encontráronse en un camino de Andalucía dos mozos de la tierra.

«—¿De dónde es usted, compare? preguntó uno.

«—Yo del charco, ¿y usted?

«—Yo de la Laguna.

«¡Buen par de peces!»

El Sr. Sagasta (al paño):—Todo esto va á durar hasta que á mi se me antoje tirar del copo de la mayoría.

Hé aqui lo que, á cambio de un indulto general que comprendiera á los jefes y oficiales sublevados en Agosto ofrece *El Globo*:

«Hágalo así el general Lopez Dominguez.... y esté seguro de que no le faltará, en los momentos de prueba, el concurso de todos los liberales, sin distincion de nombres ni partidos.»

Vamos: lo que *El Globo* quiere es que se ponga en práctica aquello que, con tanto ingenio ha escrito Campoamor:

«Te cantaré en un cantar,
la rueda de la existencia:
pecar, hacer penitencia,
y luego.... vuelta á empezar.»

Ayer se pusieron al habla el señor Ruiz Gomez y el Sr. Gallostra.
Y dicen que murmuraron de crisis...

¿Crisis, y por ese par de Ministros? Imposible.

Caerán heridos por el rayo; por la dimision ¡nunca!

» « »

Dice «La Integridad de la Patria.»

Muy comentadas las siguientes palabras que, según un diario democrático muy afecto á los izquierdistas, dice que ha pronunciado el Sr. Posada.

—Hé traído al Gobierno—afirman ha dicho el respetable presidente del Consejo—un deber y una aspiración. Consiste el deber en cumplir exactamente todos los compromisos contraídos con la izquierda reducesela aspiración á procurar una sinceray leal inteligencia entre todos los elementos del partido liberal. Creo ambas cosas perfectamente compatibles pero en último caso ni he de faltar al uno, ni he de declinar en el cumplimiento de la otra.»

Entre los constitucionales se decía que si eran exactas las anteriores apreciaciones, no debía hacerse ilusiones el presidente del Consejo, porque la conciliación no se hará desde el momento que para llevarla á cabo hay que no cumplir con esos compromisos contraídos con la izquierda; de modo que una cosa ú otra tiene que resultar incompatible.

Dícese que la provision de las vacantes de senadores vitalicios ha quedado por ahora en suspenso, no pensando el Gobierno volver á ocuparse de este asunto hasta que sean conocidos los términos del discurso de la Corona.

Así puede ver si le conviene contentar ó disgustar á los fusionistas.

—Correspondencia.—

- 363: se le contestó por correo 29.
207: cuando regrese persona que alude se le darán esplicaciones que desea en carta 25. Por lo demás ya lo habrán anticipado los dadores la opinion que presidia en este asunto.
166: oportunamente se le enterará de lo que desea saber en su carta de ayer.
299: se le remite la nota que pide.

Precios corrientes en el Almudí público.

Chamorra	32 rs. fanega.
Chamorro	30 id.
Royo	29 y 1/2 id.
Geja superior	29 id.
Centeno	18 id.
Cebada	17 id.
Morcachos	20, 22 y 24

EN FÁBRICA.

Harinas.

De 1.ª clase, á 34 pesetas, saco de 92 kilos.
De 2.ª id. á 30 id. id.

De 3.ª id. á 30 id. id.
Entera marca B. á 30 id. id.
Id. id. T. E. á 27 id. id.

Despojos.

Cabezuela, á 9, pesetas, saco de 1 1/2 fanegas
Menudillo, á 7'50 id. id.
Salvado, á 6' id. id.
Tástara, á 4'50 id. id.
Harina 1.ª para el consumo al pormenor, á 5 pesetas 25 céntimos arroba.
Patatas. á 1.50.

ANUNCIOS.

EN VENTA.

Una casa sita en la calle de Santiago de esta ciudad señalada con el número 19 frente al teatro.

En la redaccion de este periódico se dará razon. 1-4.

El nuevo Notario de Alfambra don José Melendez, ofrece sus servicios al público, pudiendo trabajar en todos los pueblos del partido judicial de Teruel, escepto en la capital, salvo los casos prevenidos en el art. 8.º de la ley del Notariado y 27 de su Reglamento. 1-2

LAPIDARIO.

D. Ramon Igual, muy conocido ya en esta capital; ofrece sus trabajos como siempre y se reciben encargos en esta en la calle del Tozal número 26, en La Maravilla, y en Valencia calle de las Comedias núm. 16. 5-3.

Aviso al público turolense.

La Zapateria Valenciana de D. Salvador Mayor, que tan acreditada viene siendo en esta localidad, se establecerá por algunos dias como de costumbre á primeros del próximo Diciembre en la calle del Salvador, casa de D. Andrés Morales con un extraordinario surtido de calzado de todas clases y medidas para invierno. 3-3.

LOTERIA NACIONAL.

Sorteo de Navidad.—Grandes premios.
Hay billetes de venta.

Dirigirse al Administrador principal de Loterías en esta capital D. Domingo Mediano.

MARMOLEJO

Aguas gaseosas bicarbonatadas.

Sin rival para la curacion de las dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, congestión é inflamación del hígado, cólicos nefríticos y hepáticos, calculos y arenillas, albuminuria, diabetes sacarina, anemias, desarreglos menstruales, clorosis y otras enfermedades del estó-

mago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporada oficial: desde 1.º de setiembre á 31 de octubre.

Estas aguas se venden en botellas en las principales farmacias, á 3, 4 y 5 rs. y por cajas, pidiéndolas á la Administracion en Marmolejo ó á la Direccion, Serranos 35, Madrid.

Depósito en Teruel—farmacia de don Mariano Gimenez.

FÁBRICA DE HARINAS.

Gran barato de harinas de clases bajas y de despojos..

Harina de 3.ª á 22'50 pesetas saco de 80 kilos.

id. de 4.ª á 15 pesetas, id de 70 kilos.

Cabezuela á 9 pesetas, saco de 1 1/2 fanegas.

Menudillo á 7'50 id. id.

Salvado á 6 id. id.

Tástara á 4'50 id. id.

4-6

MAL DE PIEDRA.

VIAS URINARIAS,

Curacion completa sin operar Retencion de Orina, Arenas y Cálculos Catarros de la Vejiga, Estrecheces, Obstrucciones, Irritaciones, Inflamaciones é infartos de la próstata. Humores y demás enfermedades especiales en todos sus grados y todas las afecciones de las Vias urinarias por crónicas y antiguas que sean. Curacion radical y pronta con el régimen especial. Norte Americano del doctor Charles, infalible en todos los casos. Recomendado por las academias de Medicina de New-York en 9 de Diciembre de 1874 de Lóndres en 21 Enero de 1875 y de Paris en 14 de Febrero de 1875. Las principales eminencias medicas de ambos mundos lo usan en los casos desesperados con éxito seguro Garantizado en la Retencion, Estrecheces, Irritacion, etc que á la primera toma se orinará sin dolor y á la sexta curada, En las Arenas que se expeleran sin dolor a la segunda toma y curadas á la novena. En la Piedra se orinará sin necesidad de sonda á la tercera toma y su disolucion expidiéndose en arenas será antes de la 12.ª fácil medicacion. Tres Tomas diarias. Frasco 14 reales. prospectos en español. Para evitar falsificaciones de que ha sido victima este medicamento, se encuentra únicamente para su venta en casa del representante en España F. MATEOS Rambla de Cataluña 104. 1.ª Barcelona, el que le contestará á las consultas que se le hagan y lo remitirá certificado al que en carta le envíe los 24 reales en sellos ó giro, *suple con ventaja las aguas minerales de San Hilario. La Preste, etc.*

Se vende por precio muy arreglado una casa con espacioso corral en la calle de la Parra señalada con el número 14. Informará D. Cristobal Cueva San Benito 14. 4-6

Teruel:—Imp. de LA CONCORDIA, á c. de L. Molis, Parra 39.